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Под знаменем марксизма  -  ленинизма, под руководством  
Коммунистической партии—вперед, к победе коммунизма!

Из Призывов Ц К  КПСС к 1 Мая 1958 года

Орган парткома, дирекции, профкома и комитета В Л К С М  
Ленинградского политехнического института им. М. И. Калинина

№  15 (1657) 
Год издания 46-й

ЗАВТРА — 88-я ГОДОВЩИНА СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ 
В. И. ЛЕНИНА

Понедельник,
21 апреля 1958 года Цена 20 коп.

В последнем подполье
После разгрома июльской де

монстрации в 1917 году и реше
ния Временного контрреволю
ционного правительства о рас
праве над В. И. Лениным Цент
ральный Комитет большевиков 
решил укрыть вождя революции 
в глубоком подполье. Местом для 
укрытия В. И. Ленина был вы
бран Разлив —  пригород Петро
града. По поручению Централь
ного Комитета рабочий Сестро- 
рецкого завода П. А. Емельянов 
тщательно обследовал окрестно
сти за озером Разлив, нашел под
ходящее глухое место и арендо
вал его под покос.

Как оказалось в дальнейшем, 
место было выбрано очень удач
но. Поблизости не было никаких 
селении, кругом царило дикое 
безлюдье с топкими болотами, 
ельниками и кустарником. По
пасть к шалашу можно было 
только на лодке, проплыв по 
озеру не менее четырех кило
метров. Берегом идти было очень 
далеко и к тому же надо было 
знать узкую, едва приметную 
тропинку. Она уходила далеко в 
сырой, глухой лес, через кото
рый бежал широкий ручей с 
топкими берегами. Проникнуть 
в шалаш постороннему человеку 
было весьма трудно.

Пасмурной июльской ночыо 
от берега Разлива отошла лод
ка. В ней были Владимир Ильич 
и Н. А. Емельянов —  на веслах. 
Путники благополучно перепра
вились на другую сторону озера 
и, выгрузив привезенные вещи, 
пошли по мокрой от росы траве 
к шалашу. Рассвет застал В. И. 
Ленина в шалаше. Обычно рано 
утром Владимир Ильич был уже 
на ногах. У пето было много ра
боты, и никакие превратности 
жизни не могли выбить его из 
колеи, ослабить вечно кипучую 
энергию.

Жизнь в шалаше в сырой бо
лотистой местности была сопря
жена с большими бытовыми 
трудностями и неудобствами, но 
В. И. Ленин никогда об этом не 
говорил и ни на что не жало
вался. Обладая исключительной

выдержкой и выносливостью, он 
умел жить и работать в самой 
Тяжелой обстановке, стойко пе
ренося лишения и невзгоды. Жи
лище Владимира Ильича пред
ставляло собой низкое, легкое 
сооружение из прутьев, ветвей и 
листьев. Чтобы не страдать от 
холодных болотистых испарений, 
он укрывался своим пальто. Осо
бенно надоедали комары, от них 
ничем нельзя было защититься. 
В сильные же дожди шалаш за
ливало водой и его приходилось 
спешно укреплять ветками и се
ном.

В этой обстановке еще раз- с 
новой силой проявилась благо
родная черта в характере В. И. 
Ленина —  величайшая скром
ность. В. И. Ленин не хотел ни
кого беспокоить поручениями 
личного, бытового • порядка. 
Окрыленный великой целью сво
ей жизни —  освобождением ра
бочего класса от капиталистиче
ского рабства, он не думал о 
себе, о своем здоровье. Все его 
мысли были о народе, о партии, 
о победе социалистической ре
волюции.

Напряженную умственную ра
боту, которой В. И. Ленин от
давал много сил и времени, он 
любил чередовать с физическим 
трудом: косил, убирал сено, за
готовлял хворост, ловил иногда 
рыбу. Любимым местом для ра
боты В. И. Ленина стал укром
ный уголок, окруженный густой 
листвой. Здесь, в чаще ивового 
кустарника, была вырублена 
красивая полянка, в центре ко
торой были поставлены два 
чурбана. Получалась маленькая 
изолированная площадка, огра
ниченная зеленью —  «зеленый 
кабинет», в котором В. И. Ленин 
занимался: читал, писал, обду
мывал свои планы, разрабатывал 
директивные указания Централь
ному Комитету, писал гениаль
ный труд «Государство и рево
люция».

Несмотря на тяжелые условия 
жизни в Разливе, В. И. Ленин 
провел огромную работу но под
готовке съезда партии. В Раз

ливе он написал ряд статей, 
явившихся теоретической и по
литической основой нового кур
са партии, разработанного и 
утвержденного VI съездом. В 
Разливе лее В, И. Ленин напи
сал Тезисы о политическом по
ложении к V I съезду партии.

Жизнь В. И. Ленина в Разли
ве была ознаменована выдаю
щимся событием, которое на
всегда вошло в историю разви
тия марксистско-ленинской тео
рии. В Разливе В. И. Ленин на
пряженно работал над. важней
шими вопросами революционной 
теории. В  шалаше он начал 
писать гениальное, произведение 
«Государство и революция». 
Именно в первые дни последнего 
подполья, когда буржуазия 
яростно преследовала В. И. Ле
нина . и жизни его угрожала 
смертельная опасность, он с по
разительным чувством реально
сти, с ясным сознанием всей 
остроты нависшей над ним опас
ности, спокойно и просто писал 
товарищам: «Если меня укоко
шат, я Вас прошу издать мою 
тетрадку: «Марксизм о государ
стве». (В. И. Ленин, Соч., т. IV, 
стр. 319).

Долгими часами, если не бы
ло дождя, просиживал Владимир 
Ильич в своем «зеленом каби
нете», склонившись над тетрад
кой, положенной на чурбан, ко
торый служил ему письменным 
столом. Большое внимание В. И. 
Ленин уделял плану книги. Им 
было составлено шесть различ
ных вариантов плана. С исклю
чительным терпением и настой
чивостью он совершенствовал, 
улучшал и шлифовал каждую 
формулировку. В первом ва
рианте плана книга была на
звана «Учение марксизма о го
сударстве», затем появляется 
название «Учение марксизма о 
государстве и задачи нашей ре
волюции», и, наконец, в послед
нем варианте В. И. Ленин сфор
мулировал окончательное назва

ние своей книги —  «Государство 
и революция л.

Вопрос о государство не слу
чайно оказался в тот момент в 
поле зрения В. И. Ленина. Рос
сия стояла на пороге социалисти
ческой революции. Явно нараста
ла международная пролетарская 
революция. Поэтому вопрос о го
сударству диктатуры пролетариа
та приобретал в этой обстановке 
особую важность не только в тео
ретическом, но и в практическом 
плане.

Великая Октябрьская социа
листическая революция, осве
щенная гением великого Ленина, 
не повторила ошибок Парижской 
коммуны, она создала новый 
тип государства, государства со
циалистического, которое яви
лось живым воплощением немерк
нущих идей ленинизма.

Н. ТЕЛЕГИН, доцент

В сердце н а р о д а - Л е н и н
Как ни летели бы годы,
Как бы века ни шли, —  
Славою всех народов, 
Светочем всей земли, 
Знаменем мира —  Ленин! 
Ленин —  свет поколений! 
Наш порыв благороден, 
Тверд, непреклонен шаг,
В каждом новом заводе,
В стройке фабрик и шахт, 
Там, где идет

наступленье, —
• С нами повсюду —

Ленин!
Так направлением

главным
Партия нас ведет,
Вечной ленинской

правдой 
Сердце страны живет.
В сердце народа —

Ленин.
Ленин —  свет поколений!

А. П Р О К О Ф Ь Е В

Ленинские дни 
в институте

22 апреля весь советский на
род, все прогрессивное человече
ство будут отмечать 88-ю годов
щину со дня рождения вождя 
международного пролетариата,, 
организатора и создателя Комму
нистической партии Советского' 
Союза ч Советского государства. 
Владимира Ильича Ленина.

С 17 по 24 апреля на всех фа
культетах и в Красных уголках; 
общежитий проводятся торже
ственные собрания студентов,, 
преподавателей, рабочих и слу
жащих, посвященные этой знаме
нательной дате. С докладами 
выступают преподаватели кафед
ры истории КП СС , демонстри
руется документальный фильм о 
В. И. Ленине.

В  студенческом клубе 21 и 22 
апреля будет демонстрироваться 
новый художественный кино
фильм «Рассказы о Ленине». 
Этот фильм состоит из 2 но
велл, рассказывающих о разных 
периодах жизни Владимира 
Ильича. В фильме В. И. Ленин 
показан не только как организа
тор нового государства, вождь 
большевистской партии беспо
щадный к врагам революции, но 
и как самый человечный из лю
дей, чуткий и внимательный то
варищ, заботливый муж, простой 
и искренний человек.

Фундаментальная библиотека 
института под1 отовила книжно
иллюстративную выставку. Здесь, 
представлена документальная, ме
муарная и художественная лите
ратура, показывающая различные 
стороны многогранной, кипучей 
жизни и деятельности Владимира 
Ильича Ленина.

На стендах — фотографии 
первых изданий произведений
В. И. Ленина, портреты и репро
дукции с картин, отражающие ре
волюционную деятельность В. И. 
Ленина п историю борьбы нашей 
партии за создание и укрепление 
Советского государства, за мир* 
демократию и социализм.

По л и т е х н и к
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Металлурги — 
хорошие 

специалисты
82 выпускника защищали ди

пломные проекты, а значит, и 
право на звание инженеров, пе
ред Государственной экзаменаци
онной комиссией №  3. Из них 
49 дипломантов получили отлич
ные оценки и 33 —  хорошие, 
троим вручены дипломы с отли
чием.

Необходимо отмстить, что те
матика дипломных проектов на 
металлургическом факультете г 
каждым годом становится разно
образней и интересней., и это осо
бенно относится к прошедшей за
щите. Подготовленность выпуск
ников стала выше, а знания бо- 
.лее твердыми. Дипломные работы, 
проведенные на предприятиях по 
совершенствованию технологии 
или модернизации цехов и обору
дования, имеют практическое 
значение. Таких работ 15. Все 
они рекомендованы к опубликова
нию.

По разделу литейного произ
водства в проектах отражены все 
имеющиеся достижения вплоть 
до прессования форм под гидрав
лическими прессами по опыту 
Кировского завода. Значительная 
часть работ посвящена интерес
ному в теоретическом отношении 
вопросу затвердевания отливок. 
И в будущем этот раздел должен 
занять в ряде работ достойное 
место.

Формовочная земля долгое вре
мя еще будет являться основным 
материалом для получения форм. 
Учитывая это, необходимо, чтобы 
кафедра литейного производства 
в будущем не менее 10 процентов 
•тем посвятила вопросам изучения 
формовочных материалов —  пе
сков, противопригарных к экзо
термических смесей с целью эко
номии металла на прибылях и 
получения более здоровых отли
вок. Такие работы должны пору
чаться, главным образом, сту
денткам, более приспособленным 
к труду в формовочных лаборато
риях заводов.

На кафедре пластической об
работки металлов большой объем 
проектов посвящен гнутым про
филям, главным пропагандистом 
которых является доцент К. И. 
Богоявленский. Это интересная 
работа, так как гнутые профили, 
как наиболее прогрессивные и 
экономичные, должны занять 
надлежащее место в отечествен
ном машиностроении. Вопросы 
трубопрокатного производства 
также были широко отражены в 
работах специальности пластиче
ской обработки металлов. Это осо
бенно важно, потому что боль
шую нужду в трубах испытыва
ют многие отрасли промышленно
сти страны.

По кафедре термической обра
ботки, с приходом туда доцента 
В. I'. Хорошайлова, широко пред
ставлен в дипломных работах 
раздел жаропрочных сталей и 
сплавов. Совершенно отсутствуют 
дипломные проекты, которые го
ворили бы о том, что защищав
ший их сможет после окончания 
института работать мастером в 
цехе или инженером-проектиров- 
щиком. На этот недостаток указы
валось еще в 1957 г. Его надо 
ликвидировать доценту И. Ф. 
Вязникову. Необходимо посвятить 
этому разделу н-з менее 25 про
центов тем в будущем году. Пред
приятиям сегодня нужны не толь
ко лабораторные инженеры-иссле
дователи, но и грамотные цехо
вые кадры —  мастера, а также 
проектировщики для проектных 
бюро заводов.

Надо отдать должное бывшим 
воспитанникам института —  на 
заводе нет жалоб на их работу. 
Отдельные товарищи как, напри
мер, тт. Волков, Максимчук, вы
двинуты на должности заместите
лей начальников крупных цехов: 
первый —  прокатного, второй —  
кузнечного цеха № 2.

Молодые специалисты довольно 
успешно справляются с много
гранной работой этих цехов. Тов. 
Гуревич является начальником 
смены мартена, а тов. Гедгафов 
очень хороший мастер того же 
цеха. Нина Волкова быстро освои
лась со сложной и разнообразной 
технологией в цехе крупного чу
гунного литья.
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Повысить требования 
к студентам

Результаты зимней экзамена
ционной сессии 1957/58 учебно
го года говорят о том, что успе
ваемость студентов энергомаши- 
ностроительного факультета в 
целом возросла по сравнению с 
соответствующей сессией про
шлого учебного года.

Хорошо закончили сессию I  и 
Г\ курсы. Особо следует отме
тить показатели студентов I  кур
са, пришедших в институт с за
водов. 33 студеита-ироизводст- 
венника из 39 успешно сдали 
все экзамены. Хуже обстоит дело 
на I I I  курсе, имеющем самую 
низкую успеваемость но факуль
тету, и на 'V, студенты которо
го получили неудовлетворитель
ных оценок значительно больше, 
чем на предыдущих сессиях.

Некоторому повышению ака
демической успеваемости спо
собствовала более слаженная де
ятельность факультетских обще
ственных организаций и декана
та, направленная на улучшение 
учебно-воспитательной работы 
среди студентов. Большое внима
ние уделялось вопросам текущей 
успеваемости и посещаемости, 
регулярно проводились рейды по 
студенческим общежитиям, осу

Надо прямо сказать, что с каж
дым годом пополнение техниче
ских кадров нашего завода за счет 
питомцев ЛПИ оставляет отрадное 
впечатление. Это свидетельствует 
о все более улучшающейся под
готовке выпускников института, 
что, -несомненно, является заслу
гой профессоров и преподавате
лей металлургического факульте
та. Пожелаем им впредь так же 
плодотворно трудиться на ниве 
подготовки квалифицированных 
кадров для отечественной метал
лургии.

А. ВЕДЕНОВ,
главный металлург 
Кировского завода

Вести со стройки
Ежедневно более 30 препода

вателей, рабочих, служащих и 
студентов института трудится на 
строительстве 75-квартирного 
дома.

Здесь уж е  подведено под крышу 
здание прачечной, завершены 
экскаваторные работы в котлова-

эксплуатацию электрохозяйства 
торфонредприятий.

Во время защиты дипломных 
проектов выявляются и слабые
стороны молодого инженера. 1ак, ме> под 1|ОЛОВИЫу будущего жило-
у некоторых товарищей обнару- г0 ЛПма заложен фундамент. На 
живается отсутствие наблюда-; строительной площадке работают
тельности в периоды практики, бульдозер, автомашины, получен
неумение увязать теоретические транспортер.
знания с практическими задача- Строительство дома подвигает-
ми. Не получены ясные ответы 1,0 могло бы идтн быстрое.....................  Сеичас задержка происходит ич-

ществлялся контроль за учетом 
посещаемости в групповых жур
налах, как со стороны деканата, 
так и преподавателей, ведущих 
занятия в группах.

В каждрй группе имелся гра
фик выполнения текущих зада
ний. Его выполнение контролиро
валось деканатом, активистами 
групп и преподавателями. Для 
улучшения работы академиче
ских групп па младших курсах 
к ним прикрепляются наиболее 
опытные преподаватели общих 
кафедр, непосредственно ведущие 
занятия со студентами. Деканат 
факультета практикует индиви
дуальные беседы со студентами, 
нарушающими дисциплину.

Продолжала свою работу ака
демическая комиссия факульте
та, созданная еще в прошлом 
учебном году. Эта комиссия по 
представлению деканата, комсо
мольской группы или по собст
венной инициативе рассматрива
ет дела неуспевающих и нару
шающих дисциплину студентов 
и выносит то или иное решение. 
Она оказала немалую помощь де
канату. В дальнейшем комиссии 
следует решительнее воздейство
вать на нерадивых студентов,

Некоторые 
рекомендации

В этом году все темы диплом- 
пых работ на электромеханиче
ском факультете были связаны 
с производственными запросами, 
в ряде случаев освещали пути 
решения перспективных проблем. 
Защита показала, что проекты 
выполнены на более высоком 
уровне, чем в предыдущие годы, 
подсказала и некоторые рекомен
дации на будущее.

На мой взгляд, целесообразно 
было бы производить распреде
ление студентов по предприятиям 
до получения заданий на диплом
ные работы. Это значительно об
легчило бы дальнейшее исполь
зование молодых инженеров на 
производстве по специальности.

Необходимо предоставлять сту
дентам, получившим диплом с от
личием, право пересматривать их 
назначение по распределению 
с тем. чтобы лучше использо
вать выявившиеся способности и 
склонности молодого инженера. 
Поясню примером. Дипломант об
наружил большие конструктор
ские способности (что встречает
ся на практике довольно редко). 
Его целесообразно направить в 
заводское конструкторское бюро. 
У выпускника явная склонность 
к исследовательской работе, на
пример, в области высоких на
пряжений, а он направляется на

нриоегая в случае неооходимости 
даже к таким мерам, как пред
ставление к снятию со стипен
дии и исключению из института.

На факультете еще имеются 
серьезные недостатки в учебных 
планах и программах читаемых 
курсов, имеет место и перегруз
ка студентов по отдельным спе
циальностям. Есть предметы, 
чтение которых начинается в 
весеннем семестре, а заканчи
вается после летних каникул на 
следующем курсе; в недостаточ
ном объеме читается курс выс
шей математики, особенно для 
студентов по специальности 
«Турбиностроение», некоторые 
общетехнические дисциплины 
преподаются часто без учета осо
бенностей специализации. В на
стоящее время деканат факуль
тета уделяет большое внимание 
устранению этих недостатков, 
созданы комиссии по пересмотру 
учебных планов, программ и за
грузки студентов.

Одной из главных задач фа
культета является повышение 
роли комсомольской группы, ее 
актива. Если факультетское бю
ро ВЛКСМ (секретарь студент 
431/2 группы В. Классен, член 
бюро студент 234/2 группы 10. 
Надеин и другие) работает хоро
шо, проявляет зачастую инициа
тиву в решении многих вопро
сов, неплохо руководит курсовы
ми комсомольскими бюро, дея

задержка происходит 
за отсутствия большого крана, 
необходимого для трамбовки кот
лована и укладки фундамента. 
В  достаточном количестве полу
чены фундаментные подушки, но 
нет еще около 200 кубометров 
блоков. На центральном складе 
Л П И  имеется необходимая спец
одежда. однако строители не мо
гут ее получить.

Подавляющее большинство 
строителей трудится с энтузиаз
мом, внимательно следит за ка
чеством работ. Их усилия орга
низуют и направляют созданные 
на стройке партийная и проф
союзная организации. По их инн- 

этих дисциплин, отразив этот циативе начат выпуск сатириче- 
фактор как в программах курса, ' скнх листков «Колючка», в кото- 
так и в летней практике. , Рых критикуются недостатки в

- ! организации работ.
Получению навыков самостоя-, ________

тельной производственной дея-

у ряда 1ИПломантов на такие во
просы —  блокировка масляного 
выключателя с разъединителями, 
телеуправление подстанций, сиг
нализация заземления в кабелях 
для линий передач и по ряду 
других вопросов.

В предстоящей работе но пере
смотру учебных программ необ
ходимо, наряду с очередной увяз
кой технических дисциплин 
с современными основами мате
матики, физики, также уделить 
соответствующее внимание вопро
сам практического применения

тельности сиосооствует в оольшои 
степени правильно проведенная 
летняя практика студентов. Энер
госистема Ленэнерго в летний пе
риод привлекает к ремонтам кот
лов, турбин от 100 до 150 сту
дентов младших курсов с соот
ветствующей оплатой их труда. 
На тех же условиях нрив.текают-

Кружок шоферов - 
целинников

Два года ездили политехники 
на целинные земли. Работы хва
тало всем, но иногда оказыва
лось, что есть автомашины, но 
нет шоферов, комбайнеров. Неу
жели политехники, студенты 

ся студенты при проведении ис- технического вуза, не смогут ов- 
пытаний котлов, турбин энерго-, ладеть специальностью механиза- 
лабораторией Ленэнерго. | тора? Конечно, могут. И  вот ко

митет В Л К С М  и комитет 
Следовало бы предусмотреть; Д О С А А Ф  решили подготовить 

дирекции института совместно 75 человек по специальности шо- 
с руководителями Ленинградского фер_а-любителя. 
совнархоза формы производствен- .-нарта состоялось собрание 
ной практики первокурсников, шоферов-целинншщв. Пришли
которые повысили бы их произ-; ^ “ ^ГэлектрбмехТшческого б ы .  
водственные навыки. ю ^  ЧРЛОВеК1 а предполагали

пй - набрать 23. С  энергомашинострон-
Общие результаты проведенной тсл н̂ого факу; ьтета принято

защиты дипломных проектов но- 28 человек
казали, что наша оыстро расту- 13 марта собрались механики, 
щая советская энергетика иопол- И з 33 желающих приняты на 
пилась новым отрядом хорошо курсы 23 человека, 
подготовленных молодых специа- Занятия в кружке уже нача- 
лнетов. лись. Пройдет немного времени,

и первая группа наших това-
В. ГЕРАСИМОВ, ; ишей поедет на целинные земли, 

главный инженер ЛенэнергоI Н. С УМ И Н , студент
| | | т | | | | | п | ц ц | | | | | | | п | | | | и | | | т | | | | п и | | 1 1 | | | | 1 и 1 1 1 1 и д | п | | в п | ц и и 1 'п 'п ;м '» " " " »

тельность курсовых бюро ВЛКСМ 
и комсомольских групп еще не
достаточна.

Комсомольская группа еще до 
сих нор не стала центром учеб
но-воспитательной работы. В 
академических группах зачастую 
нет сплоченного коллектива, ко
торый бы смог воздействовать 
на отстающих в учебе и наруша
ющих дисциплину студентов. 
Нет настоящей живой работы с 
каждым. Чем же, как не равно
душным отношением комсомоль
цев группы к членам своего кол
лектива, можно объяснить, что 
5 человек— Тедеев, Сафроненко, 
Максимова, Звягинцев, Баранов
ский, принятые в институт* как 
окончившие среднюю школу с 
золотой медалыо. были исключе
ны из института.

Подавляющая часть отчислен
ных из института через какой-то 
промежуток времени восстанав
ливается ' в число студентов. 
Практика показала, что боль
шинство из них продолжает за
ниматься плохо. Поэтому в даль
нейшем деканату факультета не
обходимо более осторожно подхо
дить к восстановлению отчислен
ных и рассматривать их заявле
ние не ранее, чем через 1,5— 2 
года их работы на производстве.

Второй год действует новая 
инструкция о порядке назначе

ния студентов на стипендию. По 
этой инструкции мы имеем воз
можность назначить на стипен
дию нуждающихся при наличии 
удовлетворительных оценок. Это 
хорошее мероприятие нашего 
правительства было направлено 
на оказание существенной мате
риальной поддержки при получе
нии высшего образования сту
дентам из семей низко оплачива
емых рабочих и колхозников. 
Однако многие студенты ре
шили, что теперь можно зани
маться на тройки, а стипендия 
им так или иначе будет обеспе
чена. Это явилось одной из при
чин снижения качества успевае
мости на факультете за послед
нее время. Чтобы стимулировать 
рост у.-неваемости. следует на
значать на стипендию лишь тех 
студентов-троечников, которые 
не снизили с р о и  показатели по 
сравнению с предыдущим семе
стром,.

Коллектив энергомаш иностроп- 
тельного факультета понимает 
задачу, поставленную перед 
ним, —  готовить высококвали
фицированных специалистов и 
приложит все усилия к тому, 
чтобы выпускать всесторонне 
развитых грамотных инженеров.

Б. ХАРИТОНОВ, 
заместитель декана энергома
шиностроительного факультета
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В НАШИХ 
ЛАБОРАТОРИЯХ

2  ЛАБОРАТОРИЯХ физико- 
механического факуль

тета ведутся интереснейшие 
научные работы. Недавно со
трудники лаборатории экспе
риментальной ядерной физики 
10. И. Серебренников, Р. А. 
Филов и только что окончив
ший наш институт 10. 11. 
Яковлев побывали в научной 
командировке в Объединенном 
институте ядерных исследова
ний в г. Дубно. Эти товарищи 
ставили опыты на синхроци
клотроне, облучали пластинки 
с особой мелкозернистой 
эмульсией, разработанной про
фессором нашего института 
Н. А. Иерфиловым. Облучение 
производилось протонами с 
энергией в сотни млн. элек- 
троно-вольт и мезонами, полу
чаемыми па синхроциклотроне 
Объединенного института 
ядерных исследований.

Ассистент Р. А. Филов 
(снимок №  1) на вопрос: 
«Чем вы конкретно сейчас 
занимаетесь?» ответил:

—  Тему исследования мож
но сформулировать так: изу
чение материалов, получен
ных на самом большом в мире 
синхроциклотроне. Работа 
очень большая, сложная, и

конечно, интересная. Некото
рые результаты наших иссле
дований, посвященные деле
нию ядер урана протонами 
высоких энергий, уже опу
бликованы в «Журнале экспе
риментальной и теоретиче
ской физики».

Дипломанты Юрий Гагарин 
и Юрий Павлов под руковод
ством доцента В. И. Остроумо
ва изучают взаимодействие 
протонов релятивистских 
энергий с ядрами фотоэмуль
сий (снимок №  2, слева

Ю. Гагарин). Они работают 
также на материалах Объеди
ненного института ядерных 
исследований.

За другим столом в этом же 
кабинете сидит ассистент 
10. И. Серебренников. Перед 
ним небольшая стопка чистой 
бумаги и линейка (снимок 
№  3). Из разговора с 10. И. 
Серебренниковым выясняем, 
что он уже окончательно 
оформляет свою диссертацию 
на тему: «Взаимодействие 
быстрых протонов с легкими 
ядрами».

В последние годы ряд со
ветских и заграничных иссле
дователей занимается вопро
сами структуры ядер. Суще
ствует предложение, что неко
торые ядра, например, ядра 
углерода и кислорода, состоят

расщепления легких яде]) 
протонами высоких энергий 
можно рассматривать как со
стоящий из 2 стадий. Па пер
вой стадии налетающий про
тон выбивает из ядер один 
или два нуклона. После чего, 
во второй стадий, остаточное 
ядро разрушается. В фото
эмульсии, при рассматрива
нии ее под микроскопом, на
блюдается несколько следов, 
выходящих из одной точки, 
которые оставили вылетевшие 
из ядра частицы. Эти следы 
похожи на луч и звездочки. 
Поэтому физики, занимаю
щиеся изучением ядерных ре
акций на высоких энергиях, 
называют такие расщепления 
звездами.

Следующая комната. На 
первый взгляд кажется, что

из нескольких групп нукло
нов (т. е. протонов н нейтро
нов). Выяснение этого вопро
са имеет важное значение для 
построения теории ядра.

В  результате научных ис
следований Ю. И. Серебренни
ков установил, что процесс

что позволяет применять их с 
большим успехом для просве
чивания в медицине и в тех
нике. В настоящее время в 
лаборатории подготовляется

экспериментальная аппарату
ра для изучения фотоядерных 
реакций.

Нас очень заинтересовал 
осциллограф. Здесь, за пуль
том управления, исследова
тель может наблюдать на его 
экране все особенности дви
жения электронов в камере 
бетатрона, находящегося в 
подвале.

На кафедре ведутся также 
и другие научные работы с

Ш  I

здесь царит беспорядок. Мот
ки проводов, изоляторы, лам
пы —  все это лежит на сто
ле. Около окна пульт управ
ления: рычаги, кнопки, све
товые сигналы. Над прибора
ми склонились ассистент Ю. С. 
Коробочко и Д. II. Иванов 
(снимок №  4). Это дистан
ционное управление бетатро
ном, расположенным в под
вальном помещении. В бетат
роне получают жесткое гам- 
ма-излучение с максимальной 
энергией в 15 миллионов эле- 
ктронно-вольт. Эти лучи спо
собны проникнуть на значи
тельно большую глубину ве
щества, чем рентгеновские,

По материалам 

«Политехника»

«Общественный 
контроль в действии»

Под таким заголовком в «По
литехнике» №  3 от 27 января 
этого года был опубликован ма
териал участников рейдовой 
бригады в составе тт. В. Алексе
ева, В. Винокурова, О. Виногра
дова и корреспондента газеты 
т. Г. Дружинина. В  заметке от
мечались недостатки в работе 
двух буфетов главного здания и 
буфета в общежитии 6 ф корпуса, 
вскрытые рейдовой бригадой.

В  том же номере «Политехни
ка» был.* помещено коллективное 
письмо студентов под названием 
«Как  вас обслуживают», в кото
ром приводились факты плохого 
обслуживания в столовой №  6, 
указывалось на однообразие 
блюд и т. д.

Директор столовой №  6 т. М а
каров в связи с двумя выступ
лениями «Политехника» сообщил, 
что результаты проверки обсуж 
дались на заседании месткома. 
Буфетчицам М . Боровиковой и 
В. Урвачевой за обсчет покупа
телей объявлен строгий выговор, 
буфетчицы Егорова и Колеснико
ва понижены в должности по ре
зультатам ранее проведенных 
поверок.

По следам заметки «Как вас 
обслуживают» проведено совеща
ние работников зала и кухни сто
ловой. Коллектив столовой стре
мится улучшить обслуживание 
столовой, повысить качество пи
тания и изжить недостатки. Но 
не все зависит от администрации 
столовой. Например, решение на
зревшего вопроса о расширении 
помещения столовой зависит от 
дирекции института, которой уже 
несколько раз докладывалось об 
этом.

помощью рашоактивпых изо
топов.

Исследования, проводимые 
в лаборатории эксперимен
тальной ядерной физики, 
помимо их чисто научного ха
рактера, имеют важное значе
ние для применения атомной 
энергии в мирных целях.

А. КАМЕНЕВ, студент 
Фото дипломанта И. Карасова

«Комсомольский 
патруль действует»

Так называлось фотообвиненне, 
опубликованное в «Политехнике» 
№  11. В  тексте под снимками со
общалось, что слесарь отдела 
главного механика А. Ковалев и 
уборщица Л . Петрова за хули
ганство в главном здании инсти
тута 8 марта были задержаны 
комсомольским патрулем.

Дирекция института подтвер
дила правильность фотообвине
ния. Уборщице Л . Петровой при
казом объявлен строгий выговор. 
А. Ковалев привлекается к су 
дебной ответственности.

☆  Рейды комсомольского пат
руля по общежитиям студгородюа 
показали, что "комната №  279 са
мая грязная в корпусе 4а, а ее 
жильцы —  студенты мехмаша 
Истомин. Пономарев и Поплав- 
скнй ст-шалн себе славу нечи
стоплотных людей.

Комната содержится отврати
тельно: кровати не убраны, на 
предметах обихода пыль, всюду, 
за исключением пепельницы, 
окурки. На все законные замеча^ 
ния патруля, студсовета и комис
сии профкома жильцы не реаги
ровали и продолжали находиться 
в антисанитарных условиях.

Ш таб комсомольского патруля 
совместно с представителями 
профкома А. М. Спицкнм, Э. Е. 
Пахомовым и председателем 
студсовета 4а корпуса Г. М ель
никовым считают необходимым 
немедленно выселить из общежи
тия тт. Истомина, Пономарева и 
Поплавского.

Ш таб комсомольского пат
руля

Редакции сообщили, что сту
денты Истомин. Пономарев и 
Поплавскнй выселены из обще
жития.
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Спасибо вам, девушки!

Студенты нашего института 
провели рейд на Невском про
спекте. Впервые в этот рейд вы
шли девушки.

Не всякий задержанный —  
хулиган. С одним нужно погово
рить серьезно, другому разъяс
нить, к третьему принять адми
нистративные меры. И вот тут на 
помощь пришли девушки. Они 
беседовали с задержанными, ус
покаивали слишком горячих, а 
после рейда писали на задержан
ных письма в партийные и ком
сомольские организации.

Хорошо поработали все девуш
ки с инженерно-экономического 
факультета, а также Тронова, 
Черкасова —  с электромеха, Лу

чина, Громова —  второкурсники 
ГТФ.

Штаб комсомольского патруля 
надеется, что девушки института 
и впредь будут принимать актив
ное участие в комсомольских 
рейдах.

Спасибо, вам, девушки!
А. МЕГРЕЛИШВИЛИ, 

начальник штаба комсомоль
ского патруля

На снимке: участники рейда 
комсомольского патруля (слева 
направо) Надежда Кривошеева, 
Роза Спицына, Наташа Шабат, 
Люба Ковригина, Надежда Черка
сова, Ирина Максимова, Людмила 
Белая, Лариса Иванова и Лидия 
Елкина. Фото Н. Алексеева

К новым успехам в спорте
В  клубе ЛПИ —  спортивная 

конференция нашего института. 
В  6 час. 30 мин. заходим в 
Фойе —  там уже собралось не
мало представителей спортивной 
общественности. На стенах —  
газеты «Окна спорта ЭнМФ», 
собравшие вокруг немало читате
лей.

На столе президиума —  кубки 
и вымпелы. В  глубине сцены  ̂—  
переходящее Красное знамя. Кон
ференция началась... Как обычно, 
избирается президиум. На трибу
не —  председатель спортклуба 
«Политехник» Б. П. Китович. Он 
рассказывает о работе спорт
клуба и факультетов, о хороших 
начинаниях, неудачах, недостат
ках. Чувствуется, что спортив
ные дела в вузе улучшились, но 
нужно еще работать и работать. 
Заканчивая доклад, Б. П. Китович 
поздравляет энергомашинострои
тельный факультет с победой в 
1-м этапе смотра-конкурса и 
вручает знамя.

Доклад ревизионной комиссии 
и прения начались. Активность 
зала на этот раз была удиви
тельной. Выступают председате
ли секций института, спортбюро 
Факультетов, просто спортсмены.

Вместе с Бойковым (председа
телем парусной секции) мы 
смеемся над чудовищной нераз
берихой в парусной секции, ко
торая серьезно пострадала от 
прошлогодней реорганизации об
ществ. Вместе с Божановым

(председателем конькобежной 
секции) мы спрашиваем себя:

—  Сколько перворазрядников- 
конькобежцев в нашем институ
те?

—  Ноль!
—  Сколько рекордов институ

та установлено за последние 
3 года?

—  Ноль!
Вместе с преподавателем В. А. 

Голубенко мы анализируем ра
боту спортклуба и сожалеем о 
досадных срывах наших спортс
менов.

. Делегаты говорят о том, что 
особенно отстает спортивная ра
бота на физико-механическом фа
культете, и всем присутствую
щим обидно за физиков. Спорт- 
бюро у них совершенно не рабо
тало. За все время внутри фа
культета удосужились провести 
лишь одно соревнование по 
штанге...

Прения заканчиваются. Выбо
ры нового состава спортклуба, 
новой ревизионной комиссии, де
легатов на областную спортивную 
конференцию.

О час. 30 мин. Делегаты, жи
вущие в городе, спешат на трам
вай. А мы, поудобнее рассевшись 
в креслах, смотрим фильм «На
ши спортсмены в Мельбурне».

Так закончилась конференция 
спортклуба «Политехник».

Г. КОНКС, Н. БЕЛИНСКИЙ, 
П. ЩЕРБИНИН, Л. ФИЛИМО
НОВ, студенты

Вниманию
фотолюбителей

Редакция газеты «Политех
ник» извещает, что фотоконкурс 
объявленный в газете от 24 мар
та, по желанию участников прод
лен до 30 апреля.

Снимки принимаются ежеднев
но в редакции газеты «Политех
ник» (1-й учебный корпус, ком
ната 232) с 16 до 18 часов.

Под паруса, 
политехники!

Настала весна —  горячая но
ра у яхтсменов парусной секции 
нашего института. Нужно в ко
роткий срок подготовить яхты к 
летней навигации —  окрасить, 
спустить на воду и оснастить.

Впереди много интересных со
ревнований. Уже в мае состоятся 
гонки на первенство института. 
Любители дальних плаваний пой
дут в походы, побывают, как и 
в прошлые годы, в Выборге, Тал
лине, Риге и других городах При
балтики.

В этом году флот нашей сек
ции пополнился двумя отличны
ми гоночными судами и двумя 
гоночными буерами.

Парусная секция проводит но
вый набор. Но пусть тот, кто 
придет к нам, не думает, что па
русный спорт это только прият
ные прогулки на яхте при легком 
ветерко и под горячими лучами 
летнего солнца. Море часто бы
вает суровым, особенно наше 
Балтийское море, и поэтому яхтс
мену надо быть ко всему гото
вым —  и к штормовому ветру, и 
к волне, и к холодной, дождли
вой погоде.

В борьбе со стихиями в друж
ном коллективе экипажа ма
ленького спортивного судна вы
рабатываются спаянность и дис
циплина, воля к победе и настой
чивость, чувство товарищества 
и физическая сила —  все то, 
что нужно каждому из нас в на
шей жизни. Ю. ПЕТРОВ, 

студент, яхтенный капитан 
малого плавания

Победили 
наши туристы

На Карельском перешейке про
ходили увлекательные соревнова
ния туристов на первенство го
рода. Участники состязаний 
должны были, ориентируясь но
чью ио компасу и карге, в воз
можно короткий срок пройти ио 
заданному маршруту.

В  соревнованиях приняли уча
стие туристы нашего института. 
В результате острой спортивной 
борьбы мужская и женская 
команды политехников завоевали 
первенство.

Женская команда выступала в 
составе: И. Швецова, И. Бессо
нова, С. Удальцова, Л. Землян- 
кина, А. Федорова.

Состав мужской команды —  
Б. Полюскин, Л. Терехов, С. Сер
геев, Е. Воинов.

С преимуществом в один укол

В Кавголово
(И Т О Г И  С П О Р Т И В Н О Й  З И М Ы )

В Кавголово проходили сорев
нования по горнолыжному спорту 
(слалому, прыжкам с трамплина 
и двоеборыо) на первенство ин
ститута.

Чемпионами института по сла
лому стали Л. Пушкарев и А. Хо- 
тина. Вторые места заняли
В. Овсянников, 0. Марина, 
третьи —  Р. Строганов и Л. Ка- 
шевник.

По прыжкам с трамплина и 
двоеборыо звание чемпиона ин

ститута завоевали В. Сипаков и 
II. Баташов. А. Я. Головин, зам. 
декана ГТФ, в командном зачете 
по прыжкам с трамплина занял 
второе место.

Командное первенство выигра
ли спортсмены электромеханиче
ского факультета.

С большим удовлетворением 
можно отметить четкую органи
зацию соревнований.

0. МАРИНА, Д. ИВАНОВ

О БЪ ЯВЛЕН И Е
Д ля работы в пионер

ском лагере института 
н>а июль —  август тре
буются воспитатели, пи
онервожатые, работник 
кухни, посудомойка, за
ведующий хозяйством, 
физкультурный руково
дитель, музыкальный 
руководитель, тренер по 
плаванию, повара, убор
щицы.

С предложениями об
ращаться в первый кор
пус, комната №  209 к 
тов. А. В. Чеботаревой 
в понедельник с 17 до 
18 часов.

Профком института

29 и 30 марта в спортивных 
залах института состоялось меж- 
факультетское командное первен
ство по фехтованию. Юноши и 
девушки— представители команд 
'7 факультетов —  скрестили ору
жие.

По сравнению с прошлым го
дом состав команд увеличился. 
Они теперь состояли из семи че
ловек —  3 девушки и 4 юноши. 
Это говорит о том, что фехто
вальный спорт в нашем инсти
туте вызывает все больший ин
терес у студенчества.

До позднего субботнего вечера 
в залах слышались звон оружия, 
возгласы судей. В  воскресенье 
состоялась центральная встреча 
соревнований. На дорожке коман
ды механико-машиностроитель
ного и физико-механического фа
культетов. Механики —  прошло
годние чемпионы. Им принадле
жала честь подъема флага сорев
нований. Кто его будет опу
скать —  вопрос еще не решен.

Команда ММФ представлена 
перворазрядником 10. Грановским, 
опытным бойцом Л. Кирьяновым 
(2-й разряд), М. Ошмяном (3-й 
разряд) и А. Можоровым (2-й 
разряд). Хотя специальность по
следнего эспадрон, он и в рапире 
является грозным противником. 
Женская часть команды этого 
факультета явилась надежным 
«тылом» для мужчин. Она со
стояла из спортсменок 2-го раз
ряда 0. Рудневой, Е. Кожевнико
вой и А. Щербан.

Спортивную честь физико-ме
ханического факультета защища
ли А. Синани —  чемпион инсти
тута 1958 г., перворазрядник 
Виктор Попов и второкурсники 
К. Грачев и 10. Перескоков, не
однократно занимавшие призовые 
места в различных соревнова
ниях. Женская же часть их

команды была представлена не
опытной молодежью —  студент
ками I и II курсов.

Мужские команды скрестили 
клинки в 11 часов утра и в про
должение двух с лишним часов 
заставляли неоднократно содро
гаться своих «болельщиков».

Первый бой принес успех 
команде ММФ, но уже в следую
щем В. Попов сквитал счет— 1:1. 
Спортсмены упорно боролись за 
каждый укол. При счете 8:7 в- 
пользу ФМФ встретились Л. Кирь
янов и 10. Перескоков (оба 2-го 
разряда). Необычайно упорным 
и длительным был этот бой. Но 
вот он окончился победой Кирь
янова: счет встречи стал 8:8. 
Победу решала сумма уколов, ко
торые нанесли друг другу бой
цы. После паузы судья объявля
ет: с преимуществом в 1 укол (!!!) 
встречу выиграла команда меха
нико-машиностроительного фа- 
культета. Путь к 1-му месту 
свободен!

Физико-механический факуль- - 
тет не смог, однако, занять вто
рого места, так как его женская’ 
часть выступила слабо, чем и 
отодвинула команду на третье- 
место. Второе место —  за коман
дой энергомашиностроительного 
факультета, которая и но муж
ской и но женской рапире оказа
лась на 3-м месте. Заслуженного- 
успеха добилась команда метал
лургического факультета, со
стоявшая из молодежи: она на 
4-м месте (вместо 6-го в прошлом 
году).

Поздно вечером закончились 
интересные соревнования. Они 
продемонстрировали возросшее 
мастерство и тактическую опыт
ность фехтовальщиков института.

М. ОШМЯН, 
председатель бюро секции, 
фехтования

............... щиНИЧЧ]

«Для чего мне спортработа, 
заседания бюро?
Пусть работа — у кого-то, 
жить, работая, старо!
Пусть меня забудут,

будто
я — не я и нет меня.
Я  мешать пенькам не буду, 
возражать не буду пням. 
...Чисто-чисто в личном деле, 
тихо-гладенько качусь,

На какой-нибудь неделе 
инженером получусь. 
Заимею дом, садочек, 
дочек и автомобиль 
Вот!»
А дальше ....
пасть
и колобочья пыль.

Стихи В. Корниенко 
Рис. Ю. Коненкова 

Ю. Дюн.
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